
1. SUBSTANSTIV: natürliches Geschlecht, grammatisches Genus 

(Maskulina, Feminina, Neutra), Doppeltes Genus 

 

A) NATÜRLICHES GESCHLECHT 

- hat zwei Formen: Maskulinum und Femininum 

- es betrifft nur Personenbezeichnungen und Tiernamen 

Personenbezeichnungen: 

Verwandschaftsnamen 

der Vater – die Mutter 

der Sohn – die Tochter 

der Onkel – die Tante 

der Enkel – die Enkelin 

der Cousin – die Cousine 

 

 

Berufsbezeichnungen 

der Lehrer – die Lehrerin 

der Koch – die Köchin 

der Friseur – die Friseuse/Friseurin 

 

Tiernamen: 

der Hahn – die Henne 

der Hengst – die Stute 

der Bär – die Bärin 

der Löwe – die Löwin 

 

Ausnahme: der Karpfen, die Maus, das Wiesel 

 

 

B) GRAMMATISCHES GENUS 

- Es ist nicht möglich, feste Regeln zur Genusbestimmung zu geben  

- für einige Gruppen von Substantiven kann man wenigstens die Regeln finden, die meistens 

gültig sind 

- man kann zwei Gruppen von Substantiven unterscheiden: 1. auf Grund ihrer Bedeutung 2. 

auf Grund ihrer Form 

Substantive auf Grund ihrer Bedeutung 

1. Maskulina: 

- Die Namen der Jahreszeiten, Monate und Wochentage 

o Der Sommer, der Januar, der Mittwoch,… 

- Die Namen der Himmelsrichtungen, Winde und Niederschläge 

o Der Osten, der Monsun, der Schnee, der Nebel, der Reif,… 

- Die Namen der Spirituosen 

o Der Wein, der Sekt, der Kognak, der Wodka 

- Automarken und Namen von Expresszügen 



o Der Mercedes, der BMW, der Bavaria 

- Die Namen der Mineralien und Gesteine 

o Der Feldspat, der Glimmer, der Quarz, der Granit, der Basalt 

- Die Bergnamen 

o Der Brocken, der Elbrus, der Vesuv, der Mt. Everest, der Harz, der Kaukasus 

o ABER!!! die Zugspitze, das Matterhorn, die Karpaten, die Kordilleren, das Erzgebirge 

 

 

2. Feminina: 

- Die Schiffs- und Flugzeugnamen 

o die Rostock, die Trelleborg, die DC 10, die Boeing 

-  Die Namen der Bäume und vieler Blumen 

o die Kiefer, die Birke, die Zypresse, die Rose, die Nelke, die Orchidee 

o ABER!!! der Ahorn, Zusammensetzungen mit "Baum": der Birnbaum, der Kaffeebaum, 

der Teakbaum,... 

- Die substantivischen Kardinalzahlen 

o die Eins, die Neun, die Tausend, die Million 

o ABER!!! die Mengenbezeichnungen sind Neutra (das Hundert, das Tausend, das 

Dutzend) und die Bruchzahlen sind Neutra(das Drittel, das Tausendstel) 

- Die meisten deutschsprachigen Flußnamen 

o die Saale, die Oder, die Spree, die Wolga, die Seine, die Themse 

o ABER!!! der Ganges, der Amazonas, der Nil, der Rhein, der Main, der Neckar und 

Meersnamen (der Atlantik, der Pazifik) 

 

3. Neutra: 

- Die Namen von Hotels, Cafés und Kinos 

o das Leipzig, das Capitol, das Astoria 

- Die Namen der meisten chemischen Elemente 

o das Kupfer, das Aluminium, das Chlor, das Radium 

o ABER!!! der Phosphor, der Schwefel, der Sauerstoff, der Stickstoff, der Wasserstoff 

- Die Namen von physikalischen Einheiten, von Buchstaben, Noten, Farben und Sprachen 

o das Kilowatt, das Ypsilon, das Cis, das Grün, das Russisch, das Hindi 

- die Namen der Kontinente, Länder, Inseln und Orte 

o (das südliche) Afrika, (das neutrale) Schweden, (das heutige) Frankreich, (das 

kriegszerstörte) Dresden 

o ABER!!! der Irak, der Iran, der Libanon, der Balkan 

 die Antarktis, die Schweiz, die Türkei, die Slowakei, die Krim, die Karibik, die 

 Lausitz, die Normandie,... 

 die USA, die Niederlande, die Dardanellen, die Kurilen 

 



Substantive auf Grund ihrer Form 

1. Maskulina: 

- Deverbativa mit Nullsuffix 

o der Gang, der Sprung, der Betrieb 

- Substantive auf -ig, -ling, -s 

o der Pfennig, der Essig, der Käfig 

o der Lehrling, der Zwilling 

o der Fuchs, der Knirps, der Schnaps 

- Fremdwörter auf -ant, -är, -ent, -et, -eur, -ist, -loge, -or, -us 

o der Demonstrant, der Millionär, der Absolvent, der Athlet, der Ingenieur, der Artist, 

der Biologe, der Doktor, der Zyklus 

o ABER!!! das Genus, das Tempus 

 

2. Feminina: 

- Deverbativa auf -t 

o die Fahrt, die Schlacht, die Last 

o ABER!!! der Durst, der Frost, der Verlust, der Dienst, das Gift 

- Die meisten Substantive auf -e 

o die Liebe, die Lampe, die Straße, die Rose, die Schlange 

o ABER!!! der Bote, der Erbe, der Käse, das Auge, das Ende  

 

- Die Substantive mit den Suffixen -ei, -heit, -keit, -schaft, -ung 

o die Bücherei, die Malerei, die Partei 

o die Gelegenheit, die Krankheit, die Wahrheit 

o die Fähigkeit, die Kleinigkeit, die Standhaftigkeit 

o die Freundschaft, die Gesellschaft, die Wirtschaft 

o die Heizung, die Lösung, die Verfassung 

 

- Fremdwörter auf -age, -ät, -anz, -enz, -ie, -ik, -ion, -ur 

o die Etage, die Qualität, die Ambulanz, die Differenz, die Kopie, die Klinik, die 

Deklination, die Dressur 

o ABER!!! der Firlefanz, der Popanz, der/das Lampion, der Skorpion, der Spion, das 

Stadion, das Abitur, das Futur, der Purpur 

 

3. Neutra: 

- Diminutiva auf -chen und -lein 

o das Häuschen, das Büchlein, ... 

- Kollektiva mit Ge- 

o das Gebirge, das Gebüsch, das Gerede, das Gebrüll 

- Substantivierte Infinitive  

o das Sprechen, das Turnen 

- Fremdwörter auf -ett, -il, -ma, -o, ent, -um 

o das Kabinett, das Ventil, das Drama, das Konto, das Dokument, das Zentrum 



o ABER!!! der Zement, der Absolvent 

- Substantive auf -nis 

o das Ergebnis, das Ereignis, das Gedächtnis 

o ABER!!! die Erlaubnis, die Wildnis, die Fäulnis, die Finsternis, die Empfängnis, die 

Bitternis, die Ersparnis 

 

C) DOPPELTES GENUS 

1. Substantive mit gleicher Form und gleicher Bedeutung aber mit verschiedenem Genus - sog. 

schwankendes Genus: 

 

 

 

Anmerkung: 

 

 

 

 

 

 

 

 

2.Substantive mit gleicher Form, verschiedener Bedeutung und verschiedenem Genus  → 

Homonyme: 

 

 

 

 

 

 



 

 

 


